

Zeitschrift: Annales fribourgeoises
Herausgeber: Société d'histoire du canton de Fribourg
Band: 55 (1979-1980)

Artikel: Les Seigneurs de Glâne en leur temps
Autor: Villard, Charles
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-818221>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Les Seigneurs de Glâne en leur temps

CHARLES VILLARD

Les seigneurs de Glâne sont incontestablement une des familles féodales les plus marquantes de l'histoire fribourgeoise. Leur origine, non encore complètement éclaircie, leur destin tragique, leur extinction assez rapide ont souvent intrigué les historiens.

Mais le titre de gloire de la famille demeure certainement. La fondation de l'abbaye de Hauterive par Guillaume, le dernier héritier mâle de cette noble lignée ~~en est la preuve~~.

Mais il nous faut remonter un peu en arrière pour fixer le cadre dans lequel la famille est apparue. Le cadre géographique tout d'abord: il se situe dans le territoire de la «Burgondie», elle-même issue en partie du royaume carolingien de Lotharingie ou Lorraine. Ce royaume donna naissance au second royaume de Bourgogne (888-1032), lequel fut à son tour rattaché au royaume de «Germanie», c'est-à-dire en définitive au Saint-Empire. C'est donc sur un territoire dépendant des empereurs d'Allemagne que la seigneurie de Glâne prit naissance, à la suite d'événements que nous rappelons ici brièvement. En 1032, le dernier roi de Bourgogne, Rodolphe III mourait sans enfants, laissant son royaume tout d'abord à son neveu Henri II, le dernier roi de la famille des Ottoniens, puis à Conrad II, le Salique, son parent par alliance. Ce dernier réussit non sans peine à assurer son pouvoir sur les terres de Rodolphe III, et son fils Henri III gouverna la Bourgogne par famille interposée, lui laissant une certaine autonomie. C'est ainsi que l'on trouve successivement dans nos régions le célèbre Rodolphe de Rheinfelden, chef du parti papal, dans le grave conflit qui opposa le roi Henri IV au Pape Grégoire VII, puis les ducs de Zaehringen originaires de Brisgau, parents et héritiers des Rheinfelden, fondateurs de plusieurs villes en Suisse dont Fribourg et Berne, qui surent se tailler un important «domaine» dans notre pays.

Voyons maintenant plus en détail les répercussions de ces événements dans notre contrée.

Vers 850, on rencontre dans le voisinage de l'Aar, un «comitatus Pipinensis», dont le nom curieux a fait couler beaucoup d'encre. On l'a finalement rapporté à Pipinant, qui est le vieux nom romand de Bümplitz près de Berne. Ce comté donna naissance par division au comté de Bargen, puis d'Oltingen (XI^e siècle). Ce comté d'Oltingen fut le fief d'une famille importante dont on connaît quelques membres: Bucco ou Bourcard d'Oltingen et ses deux fils.

→ Bourcard, évêque de Lausanne, ami de Henri IV, et le comte Conon (= Conrad), ce comte touche de près notre sujet, puisque c'est lui qui est cité dans une charte célèbre du «Liber donationum» de Hauterive (1082) par laquelle le roi Henri IV concède au comte Conon le château d'Arconciel et les villages de Farvagny et Sâles, situés dans le pays d'Ohtlannden et le comté Tirensis. Si l'Ohtlannden s'identifie à l'Oechtland, la situation du comté Tirensis reste une énigme. Le comte Conon mourut, semble-t-il, sans laisser d'héritier mâle, mais eut au moins une fille (peut-être deux?), qui épousa le puissant comte Renaud II de Bourgogne (Franche-Comté), et eut comme descendants le comte Guillaume, dit l'Allemand, père de Guillaume l'Enfant. Guillaume l'Allemand hérita par sa mère des biens considérables des Oltingen dans le Seeland et le voisinage de l'Aar.

Cette famille connut un destin tragique car Guillaume l'Allemand disparut vers 1125 dans des circonstances assez mystérieuses, et son fils Guillaume l'Enfant est assassiné en 1127 dans l'église abbatiale de Payerne en compagnie de deux membres de la famille de Glâne, soit Pierre et Ulrich, père et frère de Guillaume le fondateur de Hauterive. A la suite de ce tragique événement, le comté de Bourgogne passa entre les mains de Renaud III, cousin de Guillaume l'Allemand. Renaud III se brouilla avec l'empereur et perdit ses fiefs, qui furent inféodés à Conrad de Zaehringen, le beau-frère de Guillaume.

Une lutte prolongée s'engage alors entre les deux prétendants, qui disparaissent tous deux entre les années 1148 et 1152. A cette époque l'Allemagne voit monter sur le trône une nouvelle dynastie, celle des Staufer, avec le puissant empereur Frédéric Barberousse. Celui-ci confirme d'abord les revendications du fils de Conrad, Berthold IV, sur la Bourgogne, puis modifie brusquement sa politique: il épouse Béatrice, la fille de Renaud III, et reprend ainsi sous son pouvoir direct tout l'héritage des comtes de Bourgogne (1156),

ne laissant à Berthold IV que l'avouerie des évêchés romands de Genève, Lausanne et Sion, avec les revenus des droits régaliens, ce qui poussa celui-ci à fonder la ville de Fribourg en 1157.

Mais revenons maintenant à nos sires de Glâne. La première charte qui les concerne indirectement est le diplôme déjà mentionné, de 1082, pour le comte Conon (d'Oltingen). La présence de cette charte dans les archives de Hauterive permet de supposer des liens assez rapprochés entre Conon et la famille de Glâne. L'historien Maxime Reynaud a songé à une descendance directe en ligne masculine; mais cette hypothèse doit être abandonnée sur la base de nouveaux documents. Par contre l'hypothèse d'une parenté des Glâne avec les Oltingen par les femmes pourrait se défendre, en admettant par exemple le mariage de Pierre de Glâne avec une fille du comte Conon.

La filiation des sires de Glâne telle qu'on peut l'établir d'après les documents des archives de Hauterive est d'ailleurs assez courte. On a (en négligeant quelques personnages):

Ulrich, époux de Rilenta de Villars-Walbert (1078)

Pierre, tué à Payerne en 1127

Guillaume, fondateur de Hauterive († 1143).

Ulrich, dont l'origine exacte est inconnue, doit être un seigneur romand, vassal des comtes de Bourgogne. Je serais tenté de le rattacher, sur la base de certains indices, à la famille des seigneurs de Belp-Montagny, dans laquelle un Ulrich est cité vers 1105. Les documents de Hauterive permettent cependant d'étoffer un peu cette généalogie: on sait ainsi que Pierre de Glâne eut au moins sept enfants: Guillaume († 1143), le fondateur de Hauterive, Ulrich († 1127), Hugue, chanoine et quatre sœurs qui transmirent l'héritage des Glâne dans la famille de leurs maris. Ces sœurs sont: Emma, qui épousa Rodolphe, seigneur de Neuchâtel, Agnès, épouse du comte Rodolphe de Gruyère, Juliane, épouse d'un sire de Montsalvan, et Ida, qui se maria en Tarantaise (France). Guillaume lui-même, qui fut peut-être marié, ne laissa pas d'enfant, et finit ses jours, dans l'abbaye qu'il avait contribué à fonder en 1138.

Au terme de cet exposé sur la famille de Glâne, il nous reste deux questions intéressantes à aborder: celle de l'étendue de la seigneurie et celle du château. Pour la seigneurie, on peut dire en résumé qu'elle correspondait à peu près au district actuel de la Sarine, et qu'elle débordait vraisemblablement sur les districts de la Singine et du Lac. Elle devait être limitée au Nord par les

possessions des comtes de Sogron-Thierstein, à l'Ouest par la seigneurie de Montagny, au Sud par les terres de La Roche et de Pont, et à l'Est par les possessions des sires de Belp et du monastère de Rueggisberg. Quant à la dernière question, celle du château de Glâne, deux thèses s'affrontent depuis longtemps: la première situe le château de Glâne sur le promontoire de Châtillon, au confluent de la Sarine et de la Glâne, et la seconde, plus au Sud, dans la région d'Ecuvillens. Les recherches archéologiques faites à Châtillon n'ont pas confirmé la première hypothèse, tandis que la présence de ruines importantes surplombant la Glâne, dans la forêt d'Ecuvillens, nous révèle d'une façon quasi-certaine l'emplacement du château des seigneurs de Glâne, emplacement confirmé d'ailleurs par une mention du cartulaire de Hauterive.

Souhaitons encore pour terminer que ce témoin marquant de notre passé fribourgeois fasse l'objet de fouilles sérieuses et d'un sauvetage efficace.

Fribourg, le 29 octobre 1982

Références bibliographiques

- GUMY Justin P.: *Regeste de l'Abbaye de Hauterive*. Fribourg, 1923.
Ancien Livre des donations faites à l'Abbaye de Hauterive, Ed. par P. CLÉMENT. Fribourg, 1952.
- ZURICH Pierre de: «Les fiefs Tierstein et le terrier de 1442». Dans *Archives de la Société d'Histoire du canton de Fribourg (ASHF)*, T. XII, 1918, p. III.
— «Les origines de Fribourg et le quartier du Bourg aux XV^e et XVI^e siècles». Dans *Mémoires et documents de la Société d'histoire de la Suisse romande (MDSR)*, 2^e série.
- REYMOND Maxime: «Les sires de Glâne et leurs possessions», *ASHF*, T. XII, 1918, p. 159.
- PITTEL Romain: *L'Abbaye de Hauterive au Moyen Age*. Fribourg, 1934, (ASHF, T. XIII).
- SCHNÜRER Gustav: *Das Necrologium des Cluniacenser-Priorates Münchenwiler*. Freiburg, 1909. (Collectanea friburgensia, N.F. X.).
- VEVEY Bernard de: *Châteaux et Maisons fortes du canton de Fribourg*, (ASHF T. XXIV), p. 157.
- GINGINS-LA-SARRAZ Frédéric de: «Mémoire sur le rectorat de Bourgogne». *MDSR*, T. I, 1^{re} livraison.
- VEVEY Hubert de: «La maison de Glâne». dans *Genealogisches Handbuch zur Schweizer Geschichte*, T. II, № 28, p. 185 (Zürich, 1935-45).
- Fontes rerum bernensium*. T. I, Bern, 1883.
- HEYCK Eduard: *Geschichte der Herzöge von Zähringen*. Freiburg in Brisgau, 1891.